
新冠疫情的啟示(上) 

 

    自從 2019 年 12 月武漢發現新冠病例，疫情開始漫延，2020 年 1 月 23 日

武漢宣佈封城，一年多下來疫情一發不可收拾，在全世界各國愈演愈烈，無一

倖免，且新冠病毒還在不斷變異帶來一波又一波更大的傷害。雖然隨著疫苗的

研發和緊急批准使用，至 2021 年 7 月東京奧運前夕，問題不但沒有解決也無從

預期何時能解決，全世界各國都已經為它吃盡了苦頭，付出了巨大的代價，可

是，一直到現在還是看不到盡頭！ 

 

    正由於病毒的散播是不分種族、不分貧富、不分階級、沒有意識型態、沒

有政治立場……的，它等於提出了一張考驗人類的試卷。每個人、每個組織、

每個國家都要公平的面對並答卷，考試成績則馬上顯現，不及格立刻「重

修」！它相當於一面強力照妖鏡，不管如何甩鍋、吹牛、隱瞞、自誇……都沒

有用，在疫情面前一切都會原形畢露！ 

 

我們知道任何事物都是相對的，有好也一定也會有壞。當然所謂的好或壞

也是相對的，立場不同好壞的認知也可能相反。我們不妨公正客觀平心靜氣的

思考一下，新冠疫情是不是至少也為我們人類帶來了哪些啟示？我們處在各種

媒體、網路、意識型態、政治力量……的壓力和扭曲下，要怎麼知道自己是否

獨立思辯、客觀公正不受蠱惑呢，在此提供三個方法作為自我評判的參考： 

 

1. 要就事論事 

 

    只看事情的事實是如何，不受既有成見的影響。例如：美國總統

川普曾說：「天氣熱了，新冠病毒就會消失。」、「新冠就是大型流

感」、「應該研究是否可通過向人體注射消毒劑治療新冠病毒」……，

對這些說法你是如何評價的？如果換成任何一位其他國家的領導人例

如席近平、普金、梅克爾或馬克龍……這麼說，你的評價是一樣的

嗎？再如：英國首相強森的亂髪如果出現在其他國家領導人(如上舉的

那些人)頭上，你的感受是否相同？如果不同，不就表示我們實際上已

經不知不覺的失去了客觀的立場？誰都知道應該就事論事，其實人們

常常不自覺的以自己的偏見在看事情，只要換位思考一下就不難察

覺！政府的疫苗政策、3+11 事件、國產疫苗的 EUA 審查過程和結

果，你認同嗎？如果是另一個黨執政，他們採取一樣的做法，你會認

同嗎？ 

 

2. 不是聽人家怎麼說，而是要看他們怎麼做 



 

    有些人(國家)說的是一套做的又是另一套，不要相信他們怎麼

說，要看他們怎麼做，那才是真的。 

 

哪個疫苗相對安全有效？看看世衛組織的認證和全世界已施打疫

苗的市占率就知道，這是事實隱瞞不了也掌控不了的。疫情嚴不嚴

重？有沒有造假？我們只要看看該地區街上的人群多寡、有沒有戴口

罩就知道。現有的各種疫苗對變異病毒有沒有效，看看施打普及率和

解封後疫情變化就知道！ 

 

不要被文宣、抹黑、淡化、造神、名嘴、網路……等迷惑，不必

管他們是怎麼說的，要看他們自己是怎麼做的！你是不是聽過要大家

相信政府安排、支持本國疫苗、手臂要留給國產……等等的論調？結

果呢，說過這些話的人：不好意思，自己前些時候不小心就已經在國

外打過二劑了；因為排在前幾類已按規定施打了；剛好有機會就去打

過疫苗了……，所以他們就是想支持國產疫苗也沒辦法了！這點充分

驗證了事關自身的生命安全，沒有人會開自己的玩笑，正所謂「死道

友不能死貧道」！ 

 

    現在網路上面很容易就可以找到很多自媒體人拍的視頻，他們只

是報導自己的生活和所見所聞，無需造假或誇張為政治服務，所以反

而比較客觀反映事實，我們要了解「實情」，這是很好的參考來源。 

 

3. 由果追因 

 

我們自己現在看到的、感受到的所有現象全部都是「結果」，是

「目前系統」運作下所產生的結果。如果不滿意這樣的結果，就必需

改變系統，至少也要改變現有系統的參數，這是基本觀念！ 

 

首先，我們要知道，現象當然不是原因，千萬不可以把現象當成

原因。如果對現在的現象(結果)不滿意，必然是某些原因造成的，因

為這個現象就是現在的系統運作之下產生的，所以我們要改變現象就

要認清現在的系統是什麼。不同的人認知到的系統當然也不會一樣，

因此會採取的改變措施也不一樣。如果對系統的認知是正確的，改變

措施也是正確的，那麼現象(結果)自然會朝我們希的望方向改變。如

果認知的系統不是正確的，那不管怎麼變，或許能有短期的效果，但

沒辦法真正的解決問題！ 

 



例如，有人沒按規定流程「偷」打了疫苗。首先，我們要知道這

是結果不是原因。那原因是什麼？是執行上的疏忽？是因為有特權？

是因為規定有漏洞？是因為規定不合理？是因為循私謀利？是因為技

術上的節省？是因為關說壓力？……等等，於是去調查、去究責、去

處罰……。 

 

我們雖然可以採取各種改善措施，如果對系統的認知不正確，那

麼這些措施只能產生有限的效果，不能從根本解決問題！如果我們把

出現「偷打」現象的原因定位為「疫苗的供需系統」出了問題，於是

致力於增加足夠的供應量，讓要打的人都能打得到(像美國現在一

樣)，自然就再也不會有「偷打」的問題了，相反的，要煩惱怎麼鼓勵

民眾趕快來打！ 

 


